
淮南日报社出版
国内统一连续出版物号 CN34-0006

网址：Http://www.huainannet.com

2024 年 5 月 23日 星期四

今日 8 版总第 15344 期
甲辰年四月十六 A1

淮河生态经济带新闻
HUAI�NAN�RI�BAO�

盐城和谐共生，守护“多样”精彩
盐阜大众报记者 陈 婷 吴 寅

“听，珠颈斑鸠！ ”“看，赤腹鹰！ ”5
月 18 日， 建湖九龙口国家湿地公园
内，随处可闻的清脆悦耳鸟鸣，给观鸟
爱好者带来阵阵惊喜 。 当天举行的
2024 盐城建湖 “国际生物多样性日”
观鸟赛共记录有效鸟种达 91 种。

今年 5 月 22 日是第 24 个国际生
物多样性日。 作为世界自然遗产地和
国际湿地城市， 盐城是地球生物多样
性展示的重要窗口。据《盐城市鸟类名
录 2.0》（2023） 显示， 截至 2024 年 2
月，盐城野生鸟类记录共计 442 种，占
全国鸟类种数的 29.4%， 生物多样性
“家谱”持续丰富，黄海湿地已成为包
括许多珍稀鸟类在内的野生动植物
“乐园”。

“鸟类天堂”屡迎“稀客”
鸟类是生态环境的 “晴雨表”和

“监考官”。盐城被誉为“鸟类天堂”，近
年来， 盐城鸟类监测人员和观鸟爱好
者陆续观测到丑鸭、蓑羽鹤、欧亚旋木
雀、虎头海雕等新鸟种。

2024 年 3 月，江苏省大丰麋鹿国
家级自然保护区管理处刘彬博士在
保护区附近的海堤林，发现两只栗耳
短脚鹎，经专家确认为盐城新记录鸟
种。 “当时， 我正在进行日常鸟类监
测，看到这两只鸟，体型不大，我以为
是常见的斑鸫或者白头鹎，不过发现
它的站姿、 外形颜色等均不太一样。
后经南京林业大学专家确认，为栗耳
短脚鹎。 ”

市湿地和世界自然遗产保护管
理中心和市观鸟协会调查人员在大
丰沿海发现新鸟种———欧亚旋木雀；
市观鸟协会会员徐行在大丰林场首次
发现灰喉山椒鸟； 生态摄影师孙华金
在市区人民公园发现珍稀鸟种红交嘴
雀；生态摄影师李东明和“勺嘴鹬在中

国”机构负责人李静、杨子悠在条子泥
湿地发现“飞翔的猛虎”虎头海雕……
多个新鸟种的发现， 体现盐城对鸟类
保护监测力度的加强和生态修复所取
得的显著成效。

今年年初，市湿地和世界自然遗
产保护管理中心正式发布 《盐城市
鸟类名录 2.0》（2023）。 名录显示，截
至盐城市越冬鸟类调查结束 （2024
年 2 月 ），盐城市野生鸟类记录共计
23 目 73 科 442 种 ，占全国鸟类种数
的 29.4%。

其中，雀形目鸟类 33 科 181 种 ，
非雀形目 22 目 40 科 261 种 ，包括水
鸟 12 目 26 科 186 种；国家重点保护
鸟类 108 种 ， 包括一级保护野生鸟
类 28 种 ， 二级保护野生鸟类 80 种；
IUCN 红色名录受威胁鸟类 34 种，包
括极危 4 种、濒危 8 种、易危 22 种。

相比《盐城市鸟类名录 1.0》（2022）
的 436 种， 当前盐城增加鸟类 6 种，添
加文献记录长尾贼鸥（东台沿海）1 种，
新发现 5 种分别为：灰喉山椒鸟、欧亚
旋木雀、红交嘴雀、小黑背银鸥、虎头
海雕。 其中欧亚旋木雀、虎头海雕这两
种是江苏省范围内鸟类的新记录种，
虎头海雕为国家一级保护野生动物和
IUCN 红色名录易危物种。

“鸟口调查”摸清生态家底
“黑喉潜鸟！ ”近日，在春季鸟类监

测时， 盐城师范学院海洋与生物工程
学院赵彦禹博士在条子泥湿地记录到
少见的黑喉潜鸟。 黑喉潜鸟是潜鸟目
潜鸟科的大型游禽， 体长 56 至 75 厘
米，头浅灰色，喉部和背部黑色，具金
属光泽。

春夏之交，候鸟迁徙筑巢，盐城黄
海湿地迎来最佳观鸟时节。滩涂上，一
波又一波“鸟浪”蔚为壮观，让人惊叹
大自然的美妙神奇。那么，究竟有多少
鸟儿来盐城做客？

为了掌握全市范围内越冬候鸟的
种群数量、分布、栖息地状况和潜在威

胁因素等， 盐城在春秋迁徙季、 繁殖
季、 越冬季开展长期的鸟类调查与监
测，为制定生态环境保护计划、物种保
护策略和栖息地管理对策提供技术支
撑和科学依据。

今年 1 月， 在日常鸟类调查监测
的基础上， 盐城首次启动全市范围越
冬鸟类同步调查监测。 “在这段时间，
越冬候鸟不会飞得太远， 活动范围相
对稳定。 参加调查的队员大多是盐城
市观鸟协会志愿者， 他们有的从事鸟
类相关工作， 有的是本地资深观鸟爱
好者，利用业余时间参与调查。 ”市观
鸟协会理事长周晨曦介绍。

“在同一天调查，可以减少重复计
算，摸清究竟有多少鸟类在盐城越冬，
为鸟类保护工作提供参考。 ”62 岁的
杜进进是市观鸟协会副秘书长， 退休
前在江苏盐城湿地珍禽国家级自然保
护区工作 30 多年。

“针对几十只的小数量群体，会直
接计数，看到一只记录一只，而当遇到
成千上万只鸟时，难以精确到个位数，
只能分区估算总数。 ”杜进进认为，鸟
类调查监测专业性强， 组队同步调查
可以帮助培养一支本地队伍， 盐城本
地爱鸟人士的参与， 也将带动更多人
了解鸟类、热爱鸟类、保护鸟类。

共同守护“多样”精彩
“嘘，是水雉！ ”李征浩指着湖面荷

叶上的水鸟对冉全说。 冉全立即举起
长焦相机，“咔咔咔”按快门，拍下了这
一国家二级重点保护野生动物的清晰
图像。

凌晨 5 点，天微亮，两人就拿着相
机、望远镜，到九龙口湿地公园观鸟。
冉全来自市湿地和世界自然遗产保护
管理中心， 李征浩是江苏盐城湿地珍
禽国家级自然保护区东沙港管理站站
长， 此次作为专业组成员参加建湖观
鸟赛。

“观鸟赛也是鸟类监测的一种补
充方式。 ”冉全记录下鸟种和数量后，

继续沿着道路前行， 并观察两侧林间
的鸟类。 冉全是四川人，2021 年从中
国科学院鱼类生态学专业毕业后，来
到盐城市世界遗产保护中心开始鸟类
监测工作。 通过不断观察、学习，他渐
渐懂鸟态、识鸟性，并能快速识别出各
种鸟类的信息， 如今观测到的鸟类达
260 种。

“生物多样性、你我共参与”是今
年国际生物多样性日的主题。 此次建
湖观鸟赛， 有专业观鸟人员和来自当
地机关单位、 乡镇及中学的观鸟爱好
者共 50 人参加， 记录有效鸟种达 91
种，其中赤腹鹰、中华攀雀、黑眉苇莺、
白翅浮鸥、灰头绿啄木鸟、火斑鸠、崖
沙燕等 7 种鸟为九龙口湿地公园鸟类
新记录种。

候鸟多了，环境好了。 市湿地和
世界自然遗产保护管理中心科研监
测部负责人张亚楠说，开展鸟类多样
性的周期性调查，可以为制定生态环
境保护计划提供技术支撑；并通过科
学甄别全市重点保护鸟类的关键分
布地点，系统厘清重要栖息地面临的
主要威胁因素，为栖息地的保护管理
对策提供科学依据。

“智能观鸟” 对鸟类调查来说也
是一大“神器”。在条子泥湿地服务中
心，架设着一块“智能观鸟”大屏。 这
块大屏连接湿地 200 多处高清摄像
头 ，观鸟者通过触屏操作 ，不仅可以
切换点位、旋转镜头角度、放大缩小焦
距，还能通过“鸟类识别系统”一键识
鸟。

北京林业大学生态与自然保护学
院副教授贾亦飞常年在条子泥湿地开
展鸟类调查， 以前他的团队靠人工方
式，一次调查要花一天时间，现在通过
鸟类识别系统，可以每隔 10 分钟就数
一次鸟，而且更精确。 “未来，识鸟会更
加精准。 ”贾亦飞说，人工智能技术进
步， 将为鸟类调查和动态监测提供创
新手段， 为生物多样性保护与科普宣
传提供技术支撑。

第 四 届 淮 河 华 商 大 会 开 幕

淮安日报讯 第四届淮河华商大
会 5 月 22 日开幕。 本届大会以 “投
资淮安 同圆梦想” 为主题， 进一步
放大淮河侨盟示范引领作用， 打造推
进区域经济高质量协同发展的产业合
作平台。

5 月 21 日 ， 记者从大会组委会
了解到， 本届大会共安排了一场大会
开幕式主活动、 十场产业招商推介活
动， 目前， 会务组织、 氛围营造、 安
全保障等工作基本到位。 截至记者发
稿时， 近 200 位海内外华商已陆续抵
淮。 届时， 他们将共话桑梓情谊、 共
享发展商机、 共绘未来蓝图， 共同为
淮安乃至淮河生态经济带高质量发展
贡献力量。

“本届大会的筹备工作在大会组
委会的统一部署下， 已基本就绪。” 大
会组委会工作人员介绍， 目前， 大会
志愿者招募和培训工作已全部完成；
嘉宾抵离淮行程等信息完善工作正在
稳步推进； “一对一” 定制服务工作
人员和接待方案已全部完成； 大会主
会场、 接待酒店等的氛围营造、 会务
保障等工作按计划推进。

据悉， 第四届淮河华商大会筹备

工作于今年 1 月正式启动， 市委市政
府高度重视， 成立了由市委主要领导
挂帅、 市委分管领导任总指挥的大会
组委会， 下设专项工作专班， 详细制
定了社会宣传 、 交通保障 、 健康保
障、 食宿安排等 11 个专项方案， 通
过制定任务清单、 “挂图作战”、 倒
排工期等措施， 确保大会安全、 圆满
举办。
（记者 吴海涛 通讯员 顾尔笑）

领证迎夏收
5 月 21 日， 颍州区程集镇申路

农机专业合作社农机手刘运清，在农
机监理业务办理点申领到联合收割
机跨区作业证。“三夏” 大忙时节将
至，连日来，阜阳市农机跨区作业证
发放工作加紧进行，农机手凭有效证
件， 可在本辖区农机监理业务办理
点， 免费申领联合收割机跨区作业
证，为跨区抢收夏粮做好准备。

阜阳日报记者 王 彪 摄

“六安—宁波舟山港”铁海联运班列首发
5 月 21 日, 搭载着来自金寨赛拉弗能源科技有限公司 108 标准箱光伏组件货物的铁

海联运班列从六安火车站驶出,标志着“六安———宁波舟山港”铁海联运班列成功首发,后
续货物将通过宁波舟山港装船发运至东南亚地区。 皖西日报记者 王正超 摄

菏泽持续擦亮“中国牡丹之都”城市名片
大众日报讯 畅游中国，幸福生活。 5

月 19 日下午，2024 年 “5·19 中国旅游日”
菏泽分会场活动在市民文化中心举办。 活
动发布了“花样菏泽漫游计划”十大网红打
卡地、特别推荐打卡地及精品打卡线路，老
城曹州、万福河湿地景观带、各福里、菏泽
南站等打卡地上榜。

牡丹节会以来， 菏泽市文化和旅游局
倡议“人人都是菏泽形象代言人，人人都是
菏泽文旅推荐官”，全市上下一心，积极推
荐菏泽文旅资源， 形成了巨大的网络声量
与极强宣传效果。 众多菏泽籍歌手、主播、
网络达人也积极承担社会责任， 通过网络
宣推菏泽，为文旅发展贡献力量。

活动中， 首届菏泽网络视听大赛举行

了颁奖仪式。 此次大赛共征集 331 部参赛
作品，经专家评审，共评出一等奖 2 部、二
等奖 5 部、三等奖 10 部、单项奖 6 部、优秀
奖 10 部、优秀组织奖 8 个。 参赛的网络视
听作品充分展示了近年来菏泽市经济社会
发展的新变化、新成就、新气象，为展现菏
泽美好城市形象、深厚历史底蕴、独特人文
精神、特色文旅资源等发挥了重要作用。

为“菏”而来，人人有“泽”。 菏泽文旅持
续“出圈”，让更多流量关注到菏泽，把更多
目光吸引到菏泽。 牡丹节会“带火”菏泽，众
多外地游客专程来菏泽打卡，菏泽市民商户
热情以待。中国旅游日与新晋“网红城市”的
碰撞，必将激起新一轮文旅发展的“火花”。

（记者 蒋 鑫 通讯员 牛文杰）
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日前， 记者走访扬州餐
饮市场了解到， 最近扬州新
开多家早茶店， 不少淮扬菜
餐厅新增早茶供应， 扬州早

茶成为餐饮行业“内卷”的新类目。据了解，随着早茶店的增多，白案师
傅日渐紧俏，人员流动比以往大。

现象：扬州新开多家早茶店
德林玺园、冰瓯馆·熹宴、盛宴、清溪园、北柳酒肆·融合菜·淮扬早

茶、禧园、怡锦、碧园酒店……记者发现，近一两年，扬州悄然新开了多
家茶社，除了富春、冶春、趣园等老字号的分店，新开店和淮扬菜餐厅
新增早茶供应的也不少。

“我们开业还不到一个月，目前为止，到店吃早茶的大多是周边居
民，周末则会有很多年轻人，节假日会有很多游客。”位于广陵有盐街
区的德林玺园主理人潘越告诉记者，玺园是潘德林茶社的分店，环境
和菜品升级后，这里成为不少社交媒体上的“网红”打卡点。

维扬路新开的盛宴早茶店， 吸引了不少周边居民和游客前往消
费。“我们主打蟹黄包，还配了粤式点心师傅，比以往新增一楼的堂食
大厅。”扬州盛宴总经理江敏介绍。

“今年，我们的趣园茶社三湾店、趣园茶社北京店，扬州宴·趣园大
运河何园店均新开了早茶，分流了一波不想在老店排队的熟客，方便
了门店周边的游客和居民。” 江苏扬城一味餐饮管理有限公司相关负
责人介绍。

富春饮服集团总经理徐颖宏表示，富春今年新开了无锡惠山古镇
店，5 月底还会新开温州机场店；冶春餐饮相关负责人则透露，他们最
近一个半月将陆续新开了五家店，两家在外地，三家在本地；香园茶社
相关负责人介绍，去年底，香园茶社新开的瘦西湖东门店，目前皮市街
店正在装修，暂定五月底营业。

倾向：年轻人喜欢新店，游客则爱打卡老店
新开设的早茶门店中，有老字号、开早茶出名的茶社，也有新店，

还有不少是新加入竞争的早茶品牌甚至是本土餐饮品牌。 据了解，
扬州早茶目前处于“堂食+包厢”的经营模式，根据定位不同，人均消费
从 30 元到 200 元不等。

据了解，在广陵路周边三公里，不仅有富春、冶春、锦春、五亭吟春等老牌茶社，目前还
有众顺和、大潮淮、毛牌楼、共和春、德林玺园、冰瓯馆·熹宴、清溪园、北柳酒肆·融合菜·淮
扬早茶、禧园等茶社，“内卷”趋势明显。

在兴城西路，花园茶楼附近有毛牌楼、盛宴、德林等茶社。在瘦西湖附近，有冶春、富春、
香园、趣园、扬州宴、永春、怡园等茶社，加之不少茶社将门店开在小区附近，扬州早茶的“内
卷”态势更加明显。不过，这也意味着，市民和游客在扬州消费早茶有了更多的选择。

“新店一般环境更好，也会出一些新品，服务更好。”几位年轻人表示。而不少游客则更
喜欢找到老城区里的老店打卡，认为更加接地气，能吃到扬州人喜欢的味道。

分析：白案师傅紧俏，预计不久会“洗牌”
近期市商务局联合美团共同发布的《扬州餐饮发展报告》中，数据显示，根据美团数据

和早茶线上化率测算，2023 年扬州早茶市场规模近 50 亿元；增速上看，2023 年扬州早茶市
场规模同比 2022 年同期增长 41.4%， 位居全省首位；2023 年扬州餐饮搜索热词中，“早茶”
排名第一，搜索量相比 2022 年同期增长 366.1%。2023 年扬州早茶评论数量相比 2022 年增
长 369.81%，大众点评笔记数量同比 2022 年增长 366.4%。

对此，有不少早茶店从业者表示，扬州早茶市场繁荣后，白案师傅紧俏，“门店多，师傅
少了，人员流动更快，这也意味着后厨房的管理难度更大。”业内人士分析，早茶店的“内卷”
也是白案师傅用工的“内卷”，“这也意味着早茶店的竞争不仅是拼食材、拼口味、拼环境、
拼地段、拼价格，还会进一步拼管理，拼升级。 我们预计内卷之后必有洗牌，未来半年到一
年后，扬州早茶就会开启‘洗牌模式’。 ”

“茶社越来越多对于扬州餐饮市场来说是好事， 可以为市场带来更好的商业模式，对
原有市场进行更新迭代。 ”扬州烹饪餐饮行业协会常务副会长邱杨毅说。


